

K1 Menschengeschichten

In der Arbeit am VMA ist es ganz selbstverständlich, das ungeschriebene "immaterielle" Leben und die Lebensumstände der Menschen in ganz persönlicher Weise zu dokumentieren:

Das ist die Grundlage der (volks-)musikalischen Tätigkeiten der Einzelnen und ihrer menschlichen Gemeinschaft. So zählt die Feldforschung bei Gewährsleuten und die teilnehmende Beobachtung bei Ereignissen zu den Basisarbeiten, die sehr zeitaufwendig sind – nicht nur die genauen Nacharbeiten betreffend. Im VMA haben wir über 300 "Menschengeschichten" aus mündlicher (und ergänzend schriftlicher) Überlieferung zusammengetragen – meist von ganz normalen Leuten aus dem "Volk".

Gerade auch bei unseren Feldforschungen und Befragungen treten immer wieder glaubensbedingte (auch musikalische) Lebenssituationen in das Licht der Betrachtung (u.a. Feldforschungen bei Flüchtlingen und Vertriebenen, die nach 1945 in Waldkraiburg eine neue Heimat gefunden haben oder sich ab den 1980er Jahren im Landkreis Traunstein ansiedelten).

Hier möchten wir – auch aus Platzgründen – keine umfassende Darstellung geben, sondern nur mit kleinen Schlaglichtern auf zwei Ehepaare hinweisen, die eine gemischtkonfessionelle Ehe führen/führten. Viele weitere wären zu nennen, auch (freie) Mitarbeiter des VMA haben ihre diesbezügliche Lebenserfahrung mitgeteilt.

- **Georg von Kaufmann (1907-1972)** war evangelisch und seine Frau Marianne von Kaufmann katholisch. Über die inneren und äußerlichen Unterschiede für das Familienleben und darüber hinaus erzählte ihr Sohn Georg von Kaufmann jun. in einem Gespräch im VMA.

Über das Ehepaar, das 1936 heiratete, hat das VMA in Zusammenarbeit mit der Familie schon mehrere Publikationen mit ausführlichen Quellen und Hintergrundinformationen erstellt, u.a.

- in der Reihe Persönlichkeiten der Volksmusik, Heft 3 **"Georg von Kaufmann (1907-1972) – Forstmeister, Sportler und Bergsteiger, Volksmusikant, Volkstanzsammler und Tanzmeister in Oberbayern"** (Inhalt: Texte, Kopien, Nachdrucke, Noten, Lieder, Abbildungen; Umfang: 207 Seiten, DIN A 4; VMA 2000).
- in der Reihe "Quellen und Schriften zur Volksmusik", Band 16 **"Unsere Liedln"** – Das Liederbuch von Marianne von Kaufmann für ihren Ehemann Georg, begonnen im Jahr 1941 (Inhalt: Texte, Farbprint der Liederhandschrift, Tanzmusik, Quellendiskussion; Umfang: 192 Seiten, Format ca. 16 x 20 cm; VMA 2001).



Georg von Kaufmann jun.
im Gespräch im VMA
10. September 2013